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З АКОНЧИЛОСЬ де
вятнадцатое трудо
вое лето. Тысячи 

юношей и девушек рабо
тали во всех концах на
шей необъятной Родн
ит,I. География «третьего 
трудового семестра» — 
это практически вся цар- 
та страны. Но где бы 
ни трудились посланцы 
вузовского комсомола, 
они всегда иссдайены 
чувства высокой граж
данской ответственности, 
глубокого понимания 
своего долга. Их участие 
в делах и заботах на
рода конкретно, весомо. 
Если выразить его язы
ком цифр, оно бу- 
будет весьма красноре
чивым. За лето 1976 го
да молодыми энтузиаста
ми освоено более милли
арда рублей капитало
вложений. Таков первый 
студенческий вклад в 
десятую пятилетку.

Боевой программой 
для студенческой моло
дежи стали исторические 
решения XXV съезда 
КПСС. Высокая оценка 
деятельности студенче
ских отрядов, данная на 
съезде Генеральным сек
ретарем Л. И. Брежне
вым, награждение 1700 
наиболее отличившихся 
бойцов и организаторов 
ССО высокими прави
тельственными награда
ми, вызвали у студен
тов новый подъем, горя
чее желание отдать все 
свои силы, знания и та
лант любимой Родине, 
внести достойный вклад 
в выполнение решений 
партии, планов десятой 
пятилетки.

В нынешнем году вы
сокий политический и 
трудовой подъем отличал 
работу бойцов строи
тельных отрядов и наше
го института. Это во 
многом способствовало 
успеху каждой бригады, 
каждого отряда. За д в а . 
летних месяца 1860 по
литехников освоили 6 
миллионов 530 тысяч

рублей капиталовложе
ний.

Штаб труда ТПИ, фа
культетские бюро
ВЛКСМ, опираясь на по
мощь партийных органи
заций и деканатов, четко 
и организованно провели 
формирование и подго
товку отрядов. Так, в 
марте во всех учебных 
группах I и II курсов про
шли комсомольские со
брания, где была кон
кретно определена доля

технике безопасности.
Линейные отряды, дей

ствовавшие в Томской 
области, безвозмездно 
отремонтировали 21 шко
лу, 4 детских сада, по
строили 47 спортплоща
док, оформили 10 клу
бов, передали библиоте
кам 2600 книг. Большую 
помощь сельским добро
вольным народным дру
жинам оказали бойцы 
ССО, они совместно про
вели 122 рейда.

Студенческий
трудовой
участия каждого студен
та в третьем трудовом се
местре. Своевременно был 
подобран командный со
став. Командирами и ко
миссарами районных шта
бов утверждались опыт
ные целинники, имеющие 
большой стаж общест
венной и организаторской 
работы. Среди них М. 
Павлгошкевич — коман
дир отряда «Север», ны
не заместитель секрета
ря комитета ВЛКСМ, Е. 
Рубцов — командир 
РССО «Политехник» — 
сейчас заместитель ко
мандира областного шта
ба ССО, В. Периицкий 

командир РССО 
«Прогресс» — секретарь 
бюро ВЛКСМ МСФ.

В подготовительный 
период широко развер
нулось социалистическое 
соревнование «Пятилетке 
эффективности и каче
ства — энтузиазм и твор
чество молодых!». В хо
де этого соревнования 
большое внимание уделя
лось и формированию от
рядов, и подбору кадров, 
и организации учебы по

Студенты-политехники 
всех отрядов отработали 
по два дня на сенокосе 
и заготовили 700 тонн 
кормов.

С первых дней трудо
вого семестра политехни
ки успешно осуществля
ли общественно-полити
ческую, культурно-мас
совую и спортивную ра
боту. Агитбригадами по
ставлено 223 концерта, 
лекторами прочитано 312 
лекций, разъясняющих 
и пропагандирующих ма
териалы XXV съезда 
КПСС. В совхозах, на 
стройках проводились ве
чера дружбы, встречи е 
рабочими коллективами, 
праздничные концерты, 
спортивные состязания.

В этом году юноши и 
девушки продолжили 
операцию «Долг», родив
шуюся в год 30-летия 
Победы. Они реставриро
вали 4 памятника, по
могли 96 семьям погиб
ших.

Благородным делом 
студенчества стало шеф
ство над трудными под
ростками. 117 трудно

воспитуемых работали в 
составе строительных от
рядов. 38 из них были 
включены уже на местах 
работы.

А разве можно не ска
зать о днях ударного тру 
да, о том, что заработан
ные на них 30 тысяч руб. 
пошли в Фонд мира, 
фонд строительства
г. Гагарина и в фонд XI 
Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов.

Много добрых дел на 
счету комсомольцев ТПИ, 
о которых долго будут 
помнить томичи, нефтя
ники Севера, тружени
ки полей, жители новых 
городов и сел.

Однако, как показала 
практика, не все еще мы 
сумели предусмотреть и 
разрешить. И, в первую 
очередь, это касается 
командирских кадров. 
Иногда на эту должность 
назначались слабоподго
товленные люди, не име
ющие опыта работы в 
ССО. А это серьезно 
сказывается на деятель
ности отряда. Так слу
чилось на ХТФ и ТЭФ.

Слаба порой бывает 
профессиональная подго
товка бойцов ССО. А эго 
ведет к плохому качест
ву работ. Нельзя не от
метить и такого факта, 
как несоблюдение Уста
ва ВССО, техники безо
пасности, и пусть еди
ничного случая наруше
ния «сухого закона» в 
отряде.

Целина закончена — 
целина продолжается. 
Таков ее неписанный за
кон. Сегодня на слете 
бойцы подведут итоги, и 
хочется, чтобы сразу по
ставили задачи подготов
ки к целине-77.

Л. МАРАХОВА.
член штаба труда 

комитета ВЛКСМ.

НИКОЛАЙ НЕПША
-отличник и активист

Учеба дается ему лег
ко.

— И сам не знаю, чем 
объяснить такое «везе
ние», — будто сокруша
ясь, отвечает Николай.

Действительно, из все
го рассказанного им, 
студентом группы 8142 
факультета автоматики и 
вычислительной техники, 
никак не сделаешь став
ший почти стереотипным 
вывод об отличниках: до
поздней ночи сидение в 
рабочей комнате обще
жития или в читальном 
зале библиотеки, штуди
рование дополнительной 
литературы, регулярные 
посещения консультаций. 
Все это у Николая Неп- 
шы так и не так. Конеч
но же, он, как и все сту
денты, обязан ходить на 
лекции, практические и 
лабораторные занятия, 
готовиться к -семинарам, 
коллоквиумам и так да

лее. И не только обя
зан — всем своим пове
дением, отношением к 
большим и малым обязан
ностям он должен пока
зывать пример своим со
курсникам и другим сту
дентам. Потому что . Н. 
Непша — председа
тель профбюро факуль
тета, и, несмотря на ку
чу общественных забот, 
всегда на первом плане 
учеба, отличная с самого 
начала студенческой жи
зни.

И так, только хоро
шо, он работает вез
де. Еще одно под
тверждение этому — от
лично проведенный тру
довой семестр отрядом 
«Каникула», командиром 
которого был Николай 
Непша, по итогам целин
ного лета его отряд при
знан одним из лучших в 
институте.

А, БАТУРИН.

У частникам слета,
всем бойцам ССО— 
успехов в учебе 
и новых строек!

Оснований для отличного настроения у 
члена профбюро АВТФ Нины Шарыповой и 
секретаря бюро ВЛКСМ Виктора Осипова 
больше чем достаточно: ССО «Каникула»,
бойцами и активистами которого они были 
все лето, признан одним из лучших среди ин
ститутских линейных отрядов.

В  ПАРТКОМЕ  
ИНСТИТУТА

Состоялось заседание, которое обсудило карти
ну наглядной агитации и эстетического оформле
ния учебных корпусов. Отмечена роль выпущен
ных стендов в воспитательной работе, гласности 
социалистического соревнования, некоторые сдви
ги в художественном уровне. Поставлены задачи 
дальнейшей работы в этой области для пропаганды 
решений XXV съезда КПСС, намечена тематика, 
определены требования к художественному уров
ню. Более подробно мы расскажем вам об этом в 
следующем номере газеты.

Партком обсудил также участие преподавателей 
кафедр общественных наук в организации партий
ной учебы и пропаганды решений XXV съезда 
КПСС. Одобрена работа высококвалифицирован
ных преподавателей, которые в течение ряда лет 
проводят занятия в университете марксизма-лени
низма при обкоме КПСС, выступают с лекциями в 
ВУМЛ при ТПИ.

Рассмотрен ход обмена комсомольских докумен
тов. Критике подвергнуты АВТФ и ФТФ, где сла
бо ведется эта работа. На заседании присутство
вали деканы и секретари партийных бюро всех 
факультетов. Им была показана картина обмена по 
всем подразделениям института, определены зада
чи, меры помощи и контроля работ комсомольских 
организаций.

Партком утвердил общественную редколлегию 
газеты «За кадры»,



18 октября в кон-
ференц-зале 8 корпу
са, в 17 часов — шко-
ла комсомольского ак-
тива института по со-
вершенствованию сис-
темы ОПП студентов в
период обучения.

В ЫСШАЯ техниче
ская школа вос
питывает кадры 

инженерной интеллиген
ции, и эффективность 
деятельности инженера, 
прежде всего, зависит от 
того, насколько глубоко, 
прочно и осознанно фор
мируются у студентов в 
вузе знания, умения и 
практические навыки.

Поэтому организация 
общественно - политиче
ской практики студентов 
является важнейшим на
правлением работы парт
кома и комитета ВЛКСМ. 
В нашем институте сис
тема ОПП начала посте
пенно внедряться с 1973 
года. За этот период бы
ли разработаны положе
ние об общественно-по
литической практике, 
зачетный лист, «Положе
ние о зачетном листе 
ОПП» и другие методи
ческие документы. Выл 
создан институтский совет 
по ОПП. Непосредствен
на в учебном процессе 
для студентов читается 
курс теоретических ос
нов общественно-полити
ческой практики. На пер
вом курсе — обществен
но-политические вопросы 
курса «Введение в спе
циальность», на втором 
— «Теоретические осно
вы лекционной пропа
ганды», третьекурсники 
изучают вопросы со
циалистического соревно
вания и роль инженера в 
его организации, для 
четвертого курса читают
ся «Основы воспитатель
но!! работы инженера в 
трудовом коллективе». 
Ежегодная общественно- 
политическая аттестация 
позволила значительно 
поднять активность сту
дентов.

На VI Всесоюзном кон
курсе по общественным 
наукам приняло участие 
80 процентов студентов 
дневного отделения, на
учно - исследовательской 
работой охвачено 9045 
человек. На 15 отделе
ниях факультета общест
венных профессий зани
мается около 2500 сту
дентов. За последние три

года 3000 человек при
обрели вторую, общест
венную, профессию.

1850 студентов — 
члены кружков художест
венной самодеятельности, 
646 — члены оператив
ного отряда ДНД, 800 
человек — активные чле
ны студенческих клубов 
и объединений по инте
ресам. Каждый студент 
прошел школу третьего 
трудового семестра.

нием аттестационных со
браний, что привело в 
ряде групп к срыву гра
фиков их проведения. 
Порой собрания носили 
формальный характер: 
не было глубокого анали
за состояния учебных и 
общественных дел каж
дого студента.

Во многих группах ко 
времени аттестации ока
зались непроставленны- 
ми оценки по обязатель

СЛАГАЕМЫЕ
АКТИВНОСТИ
Только за год силами 
студентов прочитано бо
лее 3000 лекций, прове
дено около 2000 политин
формаций. В итоговой 
аттестации 1975—76 
учебного года приняли 
участие 8826 человек, 
т. е. почти все студенты 
1 — IV курсов. 3741 сту
дент аттестован на «от
лично», 3931 — на «хо
рошо», 870 получили 
удовлетворительные оце
нки, а деятельность 
284 человек признана не
удовлетворительной. Сре
дняя оценка аттестации 
составила 4,26 балла, 
что на 0,08 выше, чем в 
прошлом году.

Со времени внедре
ния системы ОПП в ин
ституте прошел доста
точный срок, чтобы мож
но было делать опреде
ленные выводы. В янва
ре-феврале текущего го
да состоялись партийные 
и комсомольские собра
ния, где обсуждались во
просы организации ОПП 
на факультетах. В вы
ступлениях коммунистов 
и комсомольцев, наряду 
с положительным опы
том, отмечалось, что у 
некоторых студентов и 
преподавателей еще нет 
четкого представления о 
содержании, формах, за
дачах ОПП, ясности в 
критериях оценки. Не
достаточно осуществлял
ся контроль за проведе

ным для студентов раз
делам, не всегда ведомо
сти сдавались вовремя в 
деканат. Функции ку
раторов зачастую своди
лись к безучастному 
присутствию на собрани
ях, не играли должной 
роли на факультетах 
зам. деканов по ОПП.

Все это свидетельство
вало о необходимости 
совершенствования сис
темы общественно-поли
тической практики. По 
этому поводу состоялось 
несколько совещаний, в 
которых приняли участие 
представители ректората, 
секретари комитета
ВЛКСМ, члены совета 
КОН и совета ОПП. Со
вет института заслушал 
отчет председателя сове
та ОПП доцента П. Е. 
Вогданова о деятельности 
совета ОПП. Программы 
теоретического курса 
ОПП обсуждались на ме
тодическом совете ин
ститута. В апреле этого 
года на парткоме был 
заслушан отчет партий
ного бюро КОН, об ор
ганизации ОПП студен
тов (секретарь Л. Н. 
Ульянов). Было выска
зано немало критических 
замечаний, по результа
там которых был состав
лен конкретный план ус
транения недостатков.

С этого учебного года 
вводится зачетная книж
ка но ОПП, которая 
явится дополнением к 
учебной зачетной книж

ке, и будет представлять 
общественно - политиче
ское лицо студента за 
пять лет. Существенные 
изменения внесены в ме
тодику проведения атте
стации, разработана те
матика комсомольских 
собраний, где будут 
рассмотрены такие во
просы, как качество 
выполнения обществен
ных поручений, участие 
в массово-политических 
мероприятиях, в трудо
вой деятельности, в 
ПИРС и т. д. Вопросы 
ОПП тесно увязаны с ор
ганизацией социалисти
ческого соревнования 
групп, факультетов, с 
личными комплексными 
планами.

Особенным является и 
то, что аттестация сту
дента по общественно- 
политической практике 
теперь тесно связана с 
его академической успе
ваемостью. Ленинский 
зачет получает студент, 
обучающийся на «хоро
шо», имеющий отличную 
отметку по ОПП. Зачет 
получает тот, кто имеет 
удовлетворительную ус
певаемость и положи
тельную оценку по ОПП. 
«Незачет» ставится даже 
за неудовлетворитель
ную общественно-поли
тическую практику. При 
этом особо будет учиты
ваться успеваемость но 
общественным наукам.

Аттестация будет про
ходить три раза в год. В 
декабре и мае подводят
ся итоги текущей успе
ваемости и общественной 
работы по семестру, а в 
октябре — годовая атте
стация на право получе
ния Ленинского зачета. 
На собрании по аттеста
ции каждый член группы 
принимает личные обяза
тельства на новый учеб
ный год.

Опыт подсказывает, 
что комитету ВЛКСМ не
обходимо стать подлин
но направляющим и 
контролирующим орга
ном. А совет по ОПП 
должен заниматься не 
только теоретической 
разработкой вопросов, но 
и обращать больше вни
мания на их реализацию. 
Партийные бюро обяза
ны поставить под свой 
контроль организацию 
общественно - политиче
ской практики на факуль
тетах.

Ю. ФЕДОРЕНКО,
доцент, член партко
ма, отв. за ОПП.
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Совет ОПП:
ПРОБЛЕМЫ И ПЛАНЫ

В задачу совета по .общественно-политиче
ской практике (ОПП)^^гдит решение ком
плекса вопросов, как теоретико-методологи
ческого, так и прикладного характера, обес
печивающее интенсивное развитие и совер
шенствование системк ОПП в нашем инсти
туте.

Свою работу совет осуществляет на ос
нове руководящих указаний ЦК ВЛКСМ, МВ 
и ССО СССР по развитию системы ОПГ1 и 
под непосредственным руководством парт
кома.

Основной задачей совета на начальном 
этапе была разработка методологических 
аспектов внедрения системы ОПП, В этом 
направлении проделана значительная работа.

Созданы все условия для широкого внедре
ния системы общественно-политической прак
тики в жизнь. Однако рабочие заседания 
совета проходили нерегулярно, в планах рабо
ты недостаточно освещены вопросы опера
тивного контроля и планирования ОПП, прак
тически не проводился критический анализ 
работы на факультетах, отсутствовал конст
руктивный обмен опытом.

Особо следует отметить слабую работу со
вета с заместителями деканов факультетов 
по ОПП, на которых в общем-то лежит ос
новная доля организационной работы на ме
стах. Работа многих заместителей деканов 
по ОПП сводилась лишь к составлению от
четности по аттестации студентов, которая 
проводилась один раз в год. Они практиче
ски не участвовали в подборе контингента 
слушателей ФОН и школ молодого лектора, 
являющихся важным звеном ОПП. Отсутст
вовала взаимопроверка работы на факульте
те. Слаба их связь с комсомольской органи
зацией факультетов. Нередки случаи, когда 
отчеты заместителей деканатов и бюро 
ВЛКСМ по аттестации студентов содержали 
противоречивые сведения. Следует сказать 
также о слабом контроле партбюро факуль
тетов. Очень редко практикуется отчет за
местителей деканов перед партийными орга
низациями. С другой стороны, имеются фак
ты недостаточной оценки роли зам. декана 
или даже полный подмен его функций со сто
роны партбюро.

Исходя из сказанного, совет считает своей 
важнейшей задачей совершенствование стиля 
работы заместителей деканов по ОПП. По
могать конкретизировать их рабочие планы, 
сосредоточивать в их руках всю информацию 
о ходе ОПП в течение учебного года, произ
водственной практики и трудового семест
ра. Более значительной должна быть роль 
зам. деканов в формировании контингента 
слушателей ФОП и школ молодого лектора, 
контроль за их учебой. Необходимо полно
стью скоординировать их работу с планами 
комсомольской организации, кафедрами об
щественных наук.

Совет ОПП планирует проведение регу
лярных взаимных проверок с обсуждением 
результатов.

В. СЕРГЕЕВ, 
заместитель председателя совета ОПП,

доцент.

Предмет
особой
заботы

Комитетом ВЛКСМ 
разработана новая си
стема проведения 
ОПП, одобренная пар
ткомом института и 
ОК ВЛКСМ, кото
рая предполагает зна
чительно упростить 
существующую, сде
лать ее органически 
связанной с социали
стическим соревнова
нием. Суть этой сис
темы состоит в следу
ющем. На основе 
комплексной програм
мы коммунистическо
го воспитания студен
тов в институте,' спе
цифики и итогов дея
тельности факультетов 
за отчетный период в

сентябре составляется 
плановое задание. 
Плановое задание 
включает в себя пять 
основных направле
ний Ленинского зачета 
— идейно-политиче
ское, трудовое, нравст
венное, эстетическое и 
физическое воспита
ние студентов. Фа
культеты распределя
ют плановое задание 
по группам.

На основе группово
го планового задания 
студенты с учётом 
своих способностей и 
наклонностей принима
ют личные социали
стические обязатель
ства (по тем же пяти 
направлениям Ленин
ского зачета). Приня
тые обязательства ут
верждаются на группо
вых комсомольских 
собраниях. Ежемесяч
но по результатам вы
полнения основной 
группы показателей 
личных соцобяза
тельств подводятся 
итоги соревнования за 
право подписать Ра
порт ЦК ВЛКСМ к 
60-летию Октября.

В октябре, к го
довщине Октябрьской 
революции на отчет
но-выборном собрании 
по результатам сдачи 
сессий, двух общест
венно-политических ат
тестаций и итогов тре
тьего трудового семе
стра проводится атте
стация на право полу
чения Ленинского за
чета и итоговая атте
стация по ОПП.

Предлагаемая сис
тема проведения ОПП 
позволит упорядочить 
комсомольские собра
ния; повысит конт
роль за выполнением 
принятых соцобяза
тельств, придаст един
ство индивидуальному 
и коллективному соц
соревнованию, улуч
шит качество выпол
няемых поручений, 
поможет работе адми
нистрации и общест
венных организаций 
по коммунистическому 
воспитанию студентон.

В. ХМЕЛЕВ, 
секретарь комите
та ВЛКСМ.

ТРЕБУЕТСЯ
СИСТЕМА
Одним из важней

ших разделов ОПП 
студентов является 
общественно - полити
ческая практика на 
производстве. Если 
программа производ
ственной практики 
студентов достаточно 
полно освещает дея
тельность студента в 
этот период, то вопро
сы общественно-поли
тической практики до 
сих пор не включены 
в общую программу.

В 1975 году обще
ственными организа
циями АВТФ совме
стно с кафедрой по
литэкономии были раз
работаны методиче
ские рекомендации по 
ОПП на период про
изводственной практи
ки. Согласно этим ре
комендациям студент 
должен был выпол
нить 2—3 задания из 
20-ти по выбору. От
метку о выполнении 
задания выставляли

общественные орга
низации предприятия. 
После защиты практи
ки эти рекомендации, 
являющиеся путевкой 
па практику, сдава
лись в комитет комсо
мола ТПП.

Начинание факуль
тета было неплохое. 
Но жизнь показала, 
что форма отчета по 
ОПП отработана не до 
конца, а, следователь
но, не вызывала та
кой же ответствен
ности, как за техноло
гическую или конст- 
рукторско - технологи
ческую практику.

В 1976 году мето
дические указания, 
программа ОПП в ус
ловиях производства 
уже включала более 
определенные задачи, 
планировалась по че
тырем разделам — 
теоретическая и мето
дическая подготовка, 
формы привлечения 
студентов, планирова
ние и организация 
ОПП на производст
ве и раздел по форме 
от четности.

Вопросы были оп
ределены таким обра
зом, чтобы студент

при выполнении зада
ния обращался к раз
личным документам, 
имел контакты с об
щественными органи
зациями предприятия. 
Отчет по ОПП входит 
в отчет по практике.

Практическая дея
тельность студента 
отмечается обществен
ными организациями в 
дневнике студента 
(графа «Общественная 
жизнь»). Общую оцен
ку руководитель прак
тики от института вы
ставляет в ведомость 
и в зачетный лист по 
ОПП,

По итогам работ на 
предприятиях видны 
заметные положитель
ные стороны такой 
формы. К сожалению, 
необходимо отметить, 
что была допущена 
недоработка в органи
зационный период 
практики, то есть пе
риод проведения пред
варительного инструк
тажа студентов. Нет 
пока и обратной свя
зи «Результаты защи
ты — студенту».

Д. МИЛЯЕВ, 
зам. декана по 

ОПП АВТФ.



Рождается в содружестве
Треть добываемой 11 

стране нефти нрнход!^«- 
на долю нефтяников Си
бири. Значительная ее 
часть будет перерабаты
ваться на строящемся в 
Томске нефтехимическом 
комбинате. Его строи
тельство существенно по
влияет на всю жизнь го
рода, в том числе и на 
развитие химической на
уки. Рожденный в лабо
раториях, комбинат, в 
свою очередь, станет 
мощной научно-произ
водственной базой • для 
томских химиков, окажет 
плодотворное влияние на 
подготовку квалифици
рованных специалистов.

Заведующий кафедрой 
технологии топлива про
фессор С. И. Смольяни
нов рассказал, какие 
исследования для нужд 
комбината были п г введе
ны и ведутся на кафедре 
сейчас.

— Известно, — сказал 
он, — что изучением фи
зико-химических свойств 
и вещественного состава 
нефти и газовых конден
сатов месторождений 
Томской области мы за
нимались давно и не 
только Томской области, 
а и всей Западной Сиби

ри. Первоначально эти 
исследования велись си
лами всей кафедры, в 
рамках проблемной ла
боратории по комплекс
ному использованию тор
фа, потом выделилась 
специальная группа, ко
торую возглавила доцент 
Н. М. Смольянинова. 
Когда возник вопрос о 
возможности строитель
ства в Томске нефтехим- 
комбината, на кафедре 
начали работать над оцен
кой перспектив его сырь
евой базы. Нужно было 
определить запасы так 
называемой типовой
нефти из разных место
рождений. Потребовался 
большой объем иссле
дований. Данные о товар
ных качествах нефти, о 
количестве сырья были 
использованы научно- 
производственным объ
единением «Пластполи- 
мер» при проектировании 
комбината, на их основе 
даны рекомендации по 
закупке оборудования.

При строительстве 
комбината будут учтены 
рекомендации кафедры 
по использованию газо
вого конденсата — перс
пективного углеводород
ного сырья.

Сейчас кафедра зани
мается исследованием в 
области технологии полу
чения этилена и пропи
лена. Проведен ряд хоз
договорных работ для 
всесоюзного научно-ис
следовательского инсти
тута углеводородного 
сырья по определению 
оптимальных режимов 
пиролиза местного сырья. 
) ’. сентябре 1975 года па 
кафедре создана «Отрас
левая лаборатория по 
исследованию кинетики и

математическому модели
рованию процессов неф
тепереработки и нефте
химии». Ее возглавил 
кандидат наук М. Д. Мед
ведев. В настоящее вре
мя коллектив лаборато
рии работает над опреде- 
ннем влияния колебаний 
состава сырья на режи
мы пиролиза, что важно 
для того, чтобы процесс 
получения этилена и про
пилена на Томском 
нефтехимкомбинате шел 
нормально. Математиче
ские модели процессов 
нефтепераработки и неф
техимии, созданные со
трудниками лаборатории, 
позволят прогнозировать 
процесс в реальных про
мышленных условиях. В 
июле в Томске состоялся 
республиканский семинар 
по проблематике лабора
тории, который оказался 
для сотрудников очень 
полезным.

Кроме работ, связан
ных с химкомбинатом, на 
кафедре идут исследова
ния новых процессов пи
ролиза, учитывающие 
возможности нашего эко
номического района. Так, 
исследование контактно
го окислительного пи
ролиза ведется с расче
том использования в ка
честве катализатора бок- 
чарской железной руды.

Работая для нужд Том
ской области, химики 
ТПП считают, что буду
щее факультета во мно
гом будет определено 
строительством Томско
го нефтехимкомбината, 
так как договор о содру
жестве, заключенный с 
Охтинским научно-произ
водственным объединени
ем «Пластполимер >,
рассчитан на многие го
ды.

Большой подъем на
учных работ ведут мо
лодые сотрудники ка
федр института. Они 
создают новые аппа- 
раты и приборы, изо
бретают оригинальные 
приспособления и уст
ройства.

НА СНИМКАХ, 
(вверху) большой объ
ем хоздоговорных ра
бот выполняется на 
кафедре радиотехни
ки. Заведующий ла
бораторией Е. Рузаев 
обсуждает результаты 
исследований с инже
нером Л. Бурулько и 
старшим инженером 
А. Кавуновым.

Аспирант А. Гусев 
(снимок справа) ведет 
исследования на ка
федре электрических 
станций ЭЭФ. Недавно 
он оформил заявку на 
изобретение.

Фото А. Зюлькова.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

С ДЕЛОВЫ Х п о з и ц и й
Новые книги томских ученых

= В жизни первичных 
§ организаций важная 
I роль принадлежит 
= партийным группам. 
§ Партгруппы работают 
|  на кафедрах, в лабо- 
|  раториях, в отделах, 
= то есть в тех подраз- 
|  делениях, где непо- 
= следственно решаются 
|  вопросы учебно-воспи- 
= тательной работы со 
= студентами, выполня- 
I ются социалистиче- 
|  скис обязательства и 
= производственные пла- 
= ны.
= Итоги работы за от- 
|  четный период, анализ 
= допущенных недостат- 
= ков, пути их скорей- 
= шего устранения, 
|  дальнейшее укрепле- 
|  ние трудовой и обще- 
= ственной дисциплины 
|  — все эти вопросы 
В решались на отчетно- 
|  выборных собраниях 
= партгрупп института, 
§ которые проходили в 
§ сентябре — первой де- 
|  каде октября. В насто- 
|  ящее время отчетно- 
= выборные собрания 
§ партгрупп, за исклю

чением ГРФ ,' проведе
ны.

Партком и партий
ные бюро факульте
тов, НИИ, кафедры 
общественных наук, 
кафедры военной под
готовки и АХУ многое 
предприняли по обес
печению надлежащей 
организации отчетно- 
выборных собраний в 
партгруппах.

В большинстве
партгрупп собрания 
прошли достаточно ак
тивно, при полной яв
ке коммунистов. В их 
числе партгруппы, где 
партгрупоргами В. Л. 
Теплоухов, М. В. Поз- 
деев — ФТФ, парт
группы кафедр ТОЭ, 
электрических стан
ций, органической хи
мии п ТОС, партгруп
па НИИ ЭИ, где парт
групоргами А. П. Чер
нов и Д. И. Дружков, 
и др.

Успешная работа 
партийных групп в не
малой степени зависит 
от ее вожака — парт
групорга. Руководите

лями партгрупп избра- = 
ны авторитетные, име- = 
ющие большой опыт = 
общественной работы, = 
коммунисты. Многие |  
партгрупорги (60 про- |  
центов отчитывавших- = 
ся) переизбраны на = 
новый срок, что явля- = 
ется признанием их 1 
плодотворной работы, = 
Вновь доверие ком- 1 
мунистов своих групп = 
получили партгрупор- = 
ги В. И. Лившиц, = 
Л. Ф. Просекова, В. И. = 
Анжина, Н. С. Ме- = 
тальникова, Э. р. = 
Емельянов, А. Н. Ко- = 
валенко и другие. =

Сейчас проходят от- |  
четно-выборные кон- = 
ференции в первичных = 
партийных организа- = 
циях, на факультетах = 
и в подразделениях |  
института. Партийные = 
бюро должны проана- = 
лизировать всю рабо- = 
ту, определить зада- = 
чи по выполнению ре- ■§ 
шений XXV съезда = 
КПСС.

С. БАБЕНКО, 
член парткома.

Издательство ТГУ вы
пустило в свет учебное 
пособие А. В. Конько
вой «Многовариантные 
задачи по фазовому рав
новесию в конденсиро
ванных системах». Ти

раж этой книги посту
пи': на этой неделе в от
дел распространения из
даний ТПИ. В этом ме
сяце выйдут сигнальные 
экземпляры учебных по
собий: «Оптимальное уп
равление электрически

ми системами», авторы 
Р. И. Борисов, Н. И,- 
Дульзон, В. В. Литвак; 
И. Г. Смышляева, Н. В. 
Триханова «Подготовка 
задач к решению на ана
логовой вычислительной 
машине»; «Руководство 
к лабораторным работам 
по теоретическим осно
вам электротехники», ав
торы П. П. Галинский, 
А. II. Кононов и др.

В октябре-ноябре этого 
года будут опубликованы 
монографии «Нефти, га
зы и конденсаты Томской 
области» Н. М. Смолья

ниновой, К. К. Страм- 
ксвской и др., «Автоко
лебательная квантовая 
механика» Б. И. Родимо- 
ва. Издание второе, пе
реработанное и допол
ненное.

«Женщины Сибири в 
социалистическом строи
тельстве» — так называ
ется книга К. Е. Климан- 
ской, освещающая мето
дологические и историо
графические проблемы на
учно-технической револю
ции.

Подписаны к печати и 
готовятся сигнальные эк
земпляры «Известия 
ТПИ», ХТФ, тома 258, 
268, 274; «Известия
ТПИ», ГРФ, тома 260, 
264, 281, 289, 297, «Из
вестия ТПИ», УОПФ, 
том 290 — «Организации 
и управление», редак
тор Ю. С. Прокофьев, 
«Неразрушающие мето
ды контроля», редактор 
В. И. Горбунов.

В издательской лабо
ратории института гото
вы тиражи следующих 
работ: «Металлорежущие

станки с числовым про
граммным управлением». 
Часть 2. Конспект лек
ций В. И. Лившица; учеб
ное пособие по разделу 
курса «Инженерная гео
дезия», раздел «Аэро
фотосъемка» — В. И. 
Ясинская.

Задачник по програм
мированию на алгорит
мических языках — 
Л. В. Бакланова, Л. И. 
Крылова, А. И. Нагорно- 
ва и др.

Курс лекций «Вычис
лительная техника в ин
женерных и экономиче
ских расчетах» Л. В. Бак
ланова, Л. М. Крылова 
и др. Учебное пособие 
«Задание и управле
ние по операционному 
исчислению» — Баркоз- 
с к и й  И  д р .

Скоро будут изданы 
еще два учебных посо
бия — «Основные задачи 
статики, твердого тела» 
— А. Г. Цуканов; «Уп
равление качеством
электроэнергии в распре
делительных сетях» — 
В. В. Литвак, В. В. Про
копчик.
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XVII отчетно-выборная профсоюзная конференция научных работни
ков, нрофессореко преподавательского персонала, рабочих и служащих 
института состоится 27 октября 1976 года в 16 час. в Доме культуры

Регистрация делегатов с 15 час.
М е с т к о м .



ТРЕТИЙ СЕМЕСТР-НА ОТЛИЧНО!

ЛУЧИТЬСЯ, если за него 
не возьмется человек, ув
леченный, энергичный. 
Студенческому строи
тельному отряду «Ге
фест» в этом отношении 
повезло. Татьяна Медве
дева, которую назначили 
комиссаром, очень хоте
ла, чтобы их отряд, пер
вый на УОПФ, был и 
лучшим.

Таня с энтузиазмом 
взялась за создание от
ряда, тем более, что 
опыт у нее был. Прошед
шее лето — третье тру
довое лето Тани. Первый 
раз она ездила рядовым 
бойцом, потом бригади
ром, и в этом году — ко
миссаром. И уже по под
готовительному периоду 
стало ясно, что в отряде 
есть хороший сплоченный 
коллектив.

Была создана лектор
ская группа, отлажен ре
пертуар агитбригады. По

этому все ехали с жела
нием хорошо поработать. 
Скептиков не было. Все 
ждали много интересного. 
Л отсюда обстановка 
взаимопонимания, раду
шия в коллективе. Не 
случайно сельская моло
дежь сразу потянулась к 
ним. Местные ребята по
чувствовали в этих весе
лых студентах своих дру
зей. Они совместно уст
раивали вечера отдыха, 
проводили спортивные со

ревнования.
Но это потом. А снача

ла «Гефест» попал в 
трудные условия, потре
бовавшие от комиссара и 
командира Н. Воскобой
никова проявления всех 
их организаторских спо
собностей. Нужно было 
решить жилищную проб
лему, договориться о ра
боте. И хотя первое вре
мя отряд простаивал, ре
бята не пали духом. И в 
этом заслуга Тани.

Оперативно создали 
штаб отряда, фотолабора

торию, привели в поря
док территорию вокруг 
клуба, где жили. В об
щем, старались не терять 
времени даром.

Трудности встретились 
и непосредственно в ра
боте. Юноши знали свое 
дело и чувствовали себя 
уверенно, а девушки — 
все новички, сначала ра
стерялись. Они еще и ма- 
стерка-то в руках не дер
жали, а сразу такое слож
ное задание — отделка

котельной. Да еще мастер 
довольно скептически от
несся к их профессио
нальным навыкам. Вот и 
пришлось Тане браться 
за мастерок, каждую 
учить, каждой показы
вать, пока девочки все не 
усвоили.

Комиссар — долж
ность беспокойная. Нуж
но и на стройке помочь, и 
найти транспорт на поезд
ку в соседнее село с 
лекцией, и организовать 
помощь колхозу в убор
ке урожая, и еще, и еще.

а я

И все эти заботы —- 
большие и маленькие — 
легли на плечи хрупкой, 
светловолосой девушки, 
Но она убеждена в том, 
что комиссарская рабо
та — это праздник, это 
радость. И каждый ста
рался разделить с ней 
эту радость. Все, что за
думывалось в отряде, с 
большим подъемом, с же
ланием принималось и 
выполнялось.

Работали все очень 
хорошо. Так, ребята по 
собственной инициативе 
выпустили большую газе
ту ко Дню строителя, — 
рассказывает Таня. — 
Подгонять никого не при
ходилось. Девчата часто 
давали двойную норму. 
Были, конечно, свои удар
ники, но отстающих не 
было.

Я думаю, повезло и 
подросткам Н. Тарасову и 
А. Иванову, что они по
пали в «Гефест». Обста
новка искренней добро
желательности помогла 

им быстро освоиться в от
ряде. Очень скоро они не 
только работали наравне 
со всеми, но и участвова
ли в концертах агитбри
гады.

Каждый вечер ребят 
ожидало что-то интерес
ное, скучать не приходи
лось. Очень торжествен
ным было открытие лаге
ря. Надолго запомнили 
бойцы «Гефеста» поездки 
в Асино на День строи
теля и День целинника.

Кончился трудовой се
местр. Сейчас' Таню ув
лекла идея создания клу
ба «Гефест». И верится, 
что дела клуба будут та
кими же интересными, 
как и дела отряда.

В. ФИННИКОВА.

Б е с п о к о й н
д о л  ж н о с т ь

Прошедшее лето — трудовое, напряженное, от зари до за
ри, — было хорошей школой испытания на крепость многих 
сотен бойцов линейных отрядов.

НА СНИМКАХ: отряд отделочниц из отряда «Синильга» 
ХТФ (РССО «Родина»; Александровгкий район); отряд «Ру

сичи» — ФТФ (РССО «Политехник», Асиновский район); 
Анатолий Шилов, бригадир и фотокорреспондент отряда «Ка- 
никула» (РССО «Прогресс», г. Колпашево и район).

Фото А. Батурина.

ИДУЩИЕ
ВПЕРЕДИ

Подведены итоги со
циалистического соревно
вания на лучший линей
ный отряд Томского по
литехнического института.

Первым стал ССО 
«КАННКУЛА» АВТФ 
(командир Н. Непша, ко
миссар А. Соловьев).

Второе место занял от
ряд ИМ. СЕРГЕЯ ВИЦ- 
МАНА АЭМФ (В. Ти
тов, В. Козлов).

Призерами стали и 
бойцы отряда «РУСИ
ЧИ» (В. Олекс,
В. Козлов).

Среди специализиро
ванных отрядов девушек- 
отделочниц первое 'место 
занял отряд «АСТРА» 
ЭФФ (Н. Васильева, 
О. Колотова).

Добрая слава в области 
идет о девушках ССО 
«СИНИЛЬГА» АВТФ 
(Т. Мошкина, И. Богда
нова), которые стали вто
рыми. Хорошо поработали 
отделочницы отряда 
«СЕВЕРЯНКА» МСФ 
(Л. Василькова, Э. Ка
мер).

Большую помощь ока
зали бойцы ССО сель
ским школам. Наиболее 
активными оказались от
ряды «Авангард» АВТФ 
(Т. Кондакова, Л. Миро
нова), «Катюша» АЭМФ 
(3. Акснненко, О. Ма- 
лышкина). * * *

Девиз «Животновод
ство — ударное дело ком
сомола» горячо поддер. 
жали отряды «Горизонт» 
МСФ (А. Еремеев, 
А. Богатырев), «Бумба- 
раш» ФТФ (В. Кветков- 
ский, А. Титов).

& * *
В движении за антиим

периалистическую соли
дарность, мир, прогресс 
лучшими стали отряды: 
«Гефест» УОПФ (А. Вос
кобойников, Т. Медведе
ва) и «Селена» ХТФ 
(Т. Пилепишкина, Т. Ка
менева).

Подготовка началась
Закончилась целина- 

76. Отряды отчитывают
ся о проделанной работе. 
Каждому есть что ска
зать — сделано много. 
Так, только в одном ли
нейном отряде «Русичи» 
освоено 350 тысяч руб
лей. В этом году бойцы 
отряда, в основном, за
нимались ремонтными 
работами. Обновили не
сколько десятков жи
лых домов, заново уло
жили 15 километров уз
коколейной железной до
роги, привели в порядок 
25 километров линии 
связи, отремонтировали 
свинарник, помогли во
время сдать в эксплуата

цию детский сад. Прове
ли ребята большую аги
тационную работу среди 
населения. Агитбригада 
дала 10 концертов, а 
лекторская группа про
читала 15 лекций. По
могли студенты и сель
ским школьникам: отре
монтировали школу, по
строили спортивные со
оружения. Проведя опе
рацию «Долг», бойцы от
ряда оказали помощь 
семьям фронтовиков, ве
теранам труда. В напря
женную пору сенокоса 
два дня трудились всем 
отрядом на полях совхо
зов.

Да разве можно обо

всем рассказать в корот
кой заметке! По-ударно
му прошел для бойцов 
отряда «Русичи» нынеш
ний трудовой семестр. И 
это, несмотря на то, что 
в отряде, в основном, бы
ли новички. Из 70 чело
век лишь С. Климов, В. 
Козлов и В. Бочкарев 
считались ветеранами. 
Бывалым целинником 
считали и подростка Сер
гея Готина, который 
дважды участвовал в тре
тьем трудовом семестре. 
Для него отряд стал на
стоящим воспитателем. 
В первый год ребята не 
только обучили Сергея 
строительной профессии,

но и отвлекли от ста
рых «дружков», помогли 
поверить в себя. В этом 
году С. Готин назван в 
числе лучших бойцов 
отряда.

Настоящей трудовой 
школой стала целина для 
новичков. И они с честью 
выдержали испытание. 
Многим из них пригодил
ся их жизненный опыт. 
В. Тумашев на лето вер
нулся к своей прежней 
специальности бетонщи
ка. Армейцы Ю. Кали- 
кулин, А. Сакутин, С. 
Башлаев стали связи
стами. Этому делу они 
обучили и своего това
рища О. Седуленко.

Обрели строительную 
специальность — бетон
щиков, плотников, ка
менщиков многие бойцы 
отряда «Русичи».

Но целина не только 
научила вчерашних пер
вокурсников, а именно 
из них состоял отряд, но 
и прочно сдружила. Их 
и сейчас постоянно мож
но видеть вместе. Для 
них третий трудовой се
местр не кончился. Бой
цы продолжают жить его 
заботами. Уезжая, отряд 
заключил договор о со
дружестве с Лайским 
леспромхозом Асинов- 
ского района. Вернуться 
на будущий год, оказать 
шефскую помощь ком
сомольской организации, 
оборудовать физический 
и химический кабинеты 
школы, укомплектовать 
библиотеку — таковы 
обязательства бойцов от
ряда «Русичи». И они 
стараются сдержать свое 
слово.

— Агитбригада (А. 
Тен, А. Савченко и В. 
Бутилин) готовит новую 
программу. М. Субботин, 
возглавляющий лектор
скую группу, подбирает 
лекции по тематике, 
предложенной комитетом 
ВЛКСМ леспромхоза. Я 
сам разработал план для 
их «Комсомольского про
жектора», — рассказы
вает командир отряда В. 
Олекс.

Готовятся к поездке в 
леспромхоз и другие бой
цы отряда. Они уже по
добрали книги, позаботи
лись об оборудовании 
для кабинетов физики и 
химии в школе...

Третий трудовой се
местр для «Русичей», 
продолжается.

О. НИКОЛАЕВА.
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